

教育長	総務課長	学校教育課長	生涯学習課長	総務課書記

令和7年

## 第11回定例教育委員会会議録

令和7年11月20日  
鳥羽市教育委員会事務局 教育長室

# 令和7年 鳥羽市教育委員会会議録

## 第11回 定例会

場 所 鳥羽市教育委員会事務局 教育長室

期 日 令和7年11月20日（木）

開 会 午後4時00分

閉 会 午後5時00分

出席委員	委 員	中 村 和 久
	委 員	奥 村 楠 治
	委 員	中 島 幸 代
	委 員	杉 本 友 季
	教 育 長	岩 本 和 也

出席職員（説明員及び書記）	総務課長	山 本 勝 利
	学校教育課長	小 林 元 佳
	生涯学習課長	中 村 由加利
	（書記）	
	総務課長補佐	寺 本 純 子

件 名	日程第1 会議録（令和7年第10回定例会）の承認について
意見及び指摘事項 及び 事務局説明	【意見・指摘】 なし
議 事 結 果	承 認

件 名	日程第2 諸報告について
報 告 事 項	<p>【報告】</p> <p><b>1. 教育長諸活動 [場所]</b></p> <p>11月1日(土) 鳥羽市防災訓練【加茂小】 鳥羽志摩駅伝大会視察【磯部ふれあい公園】</p> <p>2日(日)、3日(月) 鳥羽市民文化祭【市民体育館】</p> <p>4日(火) 辞令交付式【市長室】 三重大学生物資源学部准教授来局【教育長室】 鳥羽警察署長訪問【鳥羽警察署】</p> <p>5日(水) みえスポーツフェスティバル2025 グラウンド・ゴルフ大会 【多目的グランド】</p> <p>6日(木) 鳥羽市中学校音楽祭・芸術鑑賞会【市民体育館】 秋のスターウォッチング（育成市民会議）【図書館横】</p> <p>7日(金) 第3回市町等教育長会議【伊勢庁舎】</p> <p>8日(土) 全国豊かな海づくり大会に伴う行幸啓【鳥羽水族館】</p> <p>10日(月) 市人事評価ヒアリング（課長級）【市長室】</p> <p>11日(火) 三重の教育談義【総合文化センター】</p> <p>12日(水) 鳥羽市小学校音楽祭【市民体育館】</p> <p>14日(金) 三重県教育委員会教育政策課長来局【教育長室】 鳥羽志摩人権教育実践交流会【鳥羽小】</p> <p>15日(土) 子どもスポーツフェスティバル【市民体育館】</p> <p>17日(月) 教育施設視察（離島校）【菅島小】 市長との懇談会（市校長会）【市長室】 市長表敬訪問（小学生バドミントン）【市長室】</p> <p>18日(火) 伊勢志摩地域高校活性化推進協議会【伊勢庁舎】</p> <p>19日(水) 鳥羽商船高等専門学校長訪問【鳥羽商船高専】 課長会議【オンライン】</p> <p>20日(木) 市校長会【市民体育館】 市長・教育長・教育委員と語る会(市P連)【商工会議所】</p>

## 2. 諸報告

### 1. 教育長の業務報告

(教育長)

11月4日に鳥羽警察署を訪問し、来年度からの鳥羽中央中学校への通学に向けた加茂地区からの通学路について、市長同席のもと協議を行いました。

11月6日には、小・中学校の音楽祭、中学校芸術鑑賞会が開催されました。児童生徒の合唱や演奏等の発表が行われ、中学校については、神島中学校と答志中学校が合同で演奏をしていました。中学校の音楽祭は、今年が最後で、休校や統合の関係で来年度からは芸術鑑賞会のみの実施となります。

11月8日、9日には、全国豊かな海づくり大会が開催されました。8日の行幸啓では、天皇皇后両陛下が鳥羽市内を訪問されました。9日の本大会では、答志中学校の生徒が作文発表を行い、NHKで大会の様子が放映される予定です。両陛下は、作文発表を大変熱心にお聞きになっていました。

大会前日の11月8日には、市内の中学生3名と小学生6名が鳥羽水族館で両陛下と懇談する機会がありました。参加した児童生徒は、海洋教育の話や「鳥羽を良くしたい」という思いを自分の言葉で堂々と説明していました。両陛下は一人ひとりに丁寧にお声がけいただき、天皇陛下との対話の後には皇后陛下ともお話を交わすなど、時間をかけて温かく交流してくださいました。子どもたちが臆することなく自分の考えを伝える姿を間近で見て、日頃の海洋教育や地域学習の成果を改めて感じました。私自身もこうした場に同席させていただき、大変光栄に思っております。

11月14日には、鳥羽志摩人権教育実践交流会が開催され、多くの委員の皆様にご参加いただきました。

## 2. 児童生徒及び学校の状況・情報交換

### (1) 各学校訪問の様子

(学校教育課長)

11月28日付で、三重県からインフルエンザ警報が発表されました。少し前から近隣の市町では学校閉鎖や学級閉鎖が相次いでいましたが、本日、市内の学校でもインフルエンザ罹患が確認され、体調不良の生徒も含め基準を満たしたため、明日から当該学級を学級閉鎖とすることになりました。あわせて、11月22日に予定していた研究発表会について、今回は地域の方にも参加いただき、避難訓練も併せて実施する予定でしたが、感染拡大を防ぐ観点から、中止の判断をいたしました。

(教育長)

研究発表会の話もありましたが、命最優先ということで、本日の午後に決定し、関係機関にお伝えさせていただきました。その代わりとして、規模を縮小した避難訓練及び学習発表の機会を設け、地域の方や教職員に声をかけ、実施を考えています。

(教育委員B)

人権教育実践交流会で弘道小学校に行かせていただきました。小学校6年の授業を見ましたが、子どもたちがよく発言し、活発な感じで授業が進んでいる様子でした。

(教育委員C)

鳥羽小学校に行かせていただきました。小学校3年生のクラスを見学しましたが、たくさんの大人が来ている中で、子どもたちが自分の意見をしっかり述べていた様子が印象的でした。

(教育委員D)

鳥羽東中学校に行かせていただきました。一人の発表に対して、意見や感想を他の生徒が述べる授業で、「すごかった」という感想が多く見られました。中学3年生として、もう少し具体的で深い気づきにつながる表現が出てくると、より良い学習になると感じました。

(教育委員C)

授業を見学していて、この学習を通して、どのように発展していく、何を得るのか解説を聞きたかったです。

(教育委員D)

中学校の音楽祭に行かせていただきました。中学校の発表もとても良かったのですが、小学校は学校ごとに個性があり、Tシャツをそろえている学校や表現が豊かで迫力のある発表が多く、印象に残りました。

(教育長)

人権学習については、12月2日に小学校、3日に中学校の人権フォーラムがかもめホールで開催されます。各学校の代表が作文を読み、その内容について自分の意見や感想を述べ、交流する取り組みが行われます。委員の皆さんにも様子を見ていただけたらと思います。

	<p>(教育委員A)</p> <p>答志中学校の文化祭に行かせていただきました。文化祭には初めて行かせていただきましたが、非常によかったです。また、以前、学校訪問で神島小中学校を訪問した際に、答志中学校と合同で発表するということを聞いていたので、それもいいことだと思いました。</p> <p><b>3. 市議会について</b></p> <p><b>(1)一般質問</b></p> <p>12月議会について、一般質問の概要を各課長から説明を行った。</p>
--	---

件 名	日程第3 議案第54号 令和8年度教職員人事異動基本方針（案）について
担当課説明等	(学校教育課長) 資料に基づき説明 教職員一人ひとりが、やりがいを高め、その能力を十分に發揮し、使命感と情熱を持って、児童生徒の目線に立った教育の実践に取り組めるよう、次の基本方針に基づき、積極的、計画的な人事異動を行うための基本方針を提案します。
委員質疑確認 及び 事務局応答説明	【質疑・応答／意見】 なし
議事結果	承認

件 名	日程第3 議案第55号 就学等に関する規則の一部改正について
担当課説明等	(学校教育課長) 資料に基づき説明 児童減少に伴う今後の入学希望者や教育確保などの観点から、菅島町在住の児童が鳥羽小学校を選択できるよう通学区を変更するとともに、特別支援学級の通学区を市内一円と定義したく、所要の改正を行うことを提案します。
委員質疑確認 及び 事務局応答説明	【質疑・応答／意見】 なし
議事結果	承認

件 名	日程第3 議案第56号 鳥羽市副次的な籍制度実施要綱の制定について
担当課説明等	(学校教育課長) 資料に基づき説明 県立特別支援学校の小中学部に在籍する児童生徒が、居住する地域の小中学校に、副次的な籍をもち、居住する地域において学習の機会の充実を図る副次的な籍制度を実施するため、必要な事項を定めることを提案します。
委員質疑確認 及び 事務局応答説明	【質疑・応答／意見】 なし
議事結果	承認

件 名	日程第4 その他
担当課説明及び 質疑応答等	<p><b>4. 今月のテーマ</b></p> <p><b>(1)鳥羽の教育【第3次鳥羽市教育ビジョン策定に向けて】</b> (総務課長補佐) 資料に基づき説明。</p> <p><b>(2)鳥羽市立新中学校設立準備会の進捗</b> (総務課長補佐) 資料に基づき説明。</p> <p><b>(3)その他</b></p> <p>・市町等教育長会議について (教育委員C) 11月7日に開催された市町等教育長会議に出席させていただきました。議題の一つにあった自己肯定感については、先日訪問した神島小学校の校長先生がおっしゃっていた地域の方との交流を通して自己肯定感を高めている事例を紹介させていただきました。また、家庭学習の時間が少ないことが課題として挙げられており、塾の学習とは別に、自分で計画して取り組む家庭学習の重要性を理解しました。家庭学習時間を増やす対策としてプリントの配布が示されましたが、SNSなどの活用も必要ではないかと思いました。</p> <p>・しんぶん赤旗について (教育委員B) 図書館に読売新聞や中日新聞など、いくつかの新聞が設置されていると思いますが、その中に「しんぶん赤旗」が含まれています。他の政党の機関紙も同様に置かれているのであれば問題ないと思いますが、現状では他の政党の新聞ではなく、「しんぶん赤旗」のみが置かれており、かつ税金で購入されていることについて、平等性に欠けるのではないかという声が市民の方から寄せられています。鳥羽市として、どのような考え方もと「しんぶん赤旗」を設置しているのか、また他の自治体の状況はどうか、お聞かせください。</p> <p>(生涯学習課長) 「しんぶん赤旗」は、購入しているのではなく、寄贈という形になります。知る権利を保障するということで他の新聞と同じように置いています。他の図書館の受け入れ状況ですが、県立図書館のほか、近隣市町の図書館でも置いています。</p>

	<p>・旧鳥羽小学校の看板設置について (教育委員C)</p> <p>旧鳥羽小学校の周辺は、中之郷駅から来た観光客や外国人観光客が通る動線になっています。その際、ハート鳥羽のモニュメントの看板は設置されていますが、旧鳥羽小学校の案内看板もあるとよいのではないかと思います。旧鳥羽小学校は登録有形文化財であり、三重県で最も古いコンクリート建築という、当時は皇族の方も見に来られている珍しい建物です。このような説明の案内看板があれば、旧鳥羽小学校の価値がより伝わると思います。せっかくハート鳥羽のモニュメントを訪れてもらえるのであれば、あわせて旧鳥羽小学校にも関心を持ち、見てもらえるきっかけになると思いますので、看板を設置していただきたいと思います。</p> <p>(生涯学習課長)</p> <p>観光客が通る動線にも旧鳥羽小学校の案内看板はありますが、老朽化や草木が生い茂って分かりにくくなっています。改修も含め、今後検討していきます。</p>
議 事 結 果	承 認

午後5時00分 閉会